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¿Cómo se inició en esta actividad
de coordinar cursos por internet?
Vengo trabajando en temas relaciona-
dos con  internet desde 1998 con un
emprendimiento personal. Organicé
un foro bioquímico que tuvo bastante
repercusión a nivel nacional e interna-
cional y ahí empecé a  gestar la idea de
montar cursos gratuitos en línea para
bioquímicos. Trabajaba con colabora-
dores, docentes de la universidad que
compartían los principios que susten-
tan hasta ahora a internet, los de dis-
tribuir la información en forma libre y
me conecté con docentes de la Univer-
sidad de La Habana y de un Instituto
de Helsinski. Al principio empezamos
ofreciendo unos pocos cursos, tan solo
cuatro,  y después de casi 6 años cuan-
do ya había tomado cuerpo la idea y la
respuesta fue tan favorable, se me ocu-
rre para darle mayor dinamismo y
vuelo a la actividad, acercar la pro-
puesta a una institución como FBA y al
Proeco.

¿Cómo fueron los comienzos?
La idea la traje al PROECO en 2004
pero el gran cambio fue en 2008. Al
principio transferimos esos cuatro cur-
sos en una plataforma que habíamos
desarrollado con la gente de sistemas
de FABA (Pablo Perrier y su equipo)
pero las herramientas con las que con-
tábamos eran acotadas, y reducida la
posibilidad de interacción entre docen-
te y alumno. En esa primera edición
tuvimos 168 alumnos.  Después segui-
mos con la tarea de convencer a los
docentes que participaban de los cur-
sos tradicionales del Proeco  de que
esta nueva modalidad que contaba con
apoyo técnico y pedagógico era una
metodología útil, de modo que varios
cursos presenciales se fueron virtuali-
zando. Y así llegamos hasta hoy que
tenemos más 25 cursos  en línea, mane-
jando por año más de 1.200 alumnos.
El crecimiento ha sido exponencial. 

¿Qué bioquímicos participan
más de esta modalidad?
En un principio la mayoría de los
alumnos eran de la provincia de Bue-
nos Aires, apoyados por la presencia
de FABA en los distritos, pero después
se extendió a todo el país. Hoy tene-
mos alumnos de todas las provincias.
Al ser la provincia de Buenos  Aires la
más poblada aporta el mayor número
de alumnos en valor absoluto pero, es

curioso observar que cuando se hace la
relación número de alumnos a canti-
dad de habitantes la tabla se invierte,
la más poblada pasa al último lugar y
el ranking lo ocupan Salta, Jujuy, Tie-
rra del Fuego, los lugares más aleja-
dos. Y después se sumaron alumnos
de México, Costa Rica, Bolivia, Perú,
Paraguay, entre otros.
Si bien uno a priori pensaría que estas
herramientas las usan más los jóvenes,
la verdad es que hicimos encuestas de
satisfacción y observamos que el rango
de edades que participa de estos cur-
sos  en línea va de los veintitantos a los
sesenta y tantos.  Además el manejo
del campus es muy sencillo, muy intui-
tivo, está desarrollado sobre una plata-
forma llamada Moodle de código
abierto que la usan las mejores univer-
sidades y a la que constantemente se
están incorporando mejoras que apun-
tan a que sea cada vez más fácil de
usar, más efectivas desde el punto de
vista pedagógico.

¿Cuál es la principal característi-
ca de esta modalidad de cursos a
distancia?
El nombre de PROECO: educación a
distancia se debe a que  internet per-
mite romper la barrera espacio tempo-
ral, es decir revierte la situación del
encuentro con el docente en lugar y
horario determinados y entonces el
alumno se convierte en un gestor de su
propio estudio, donde el rol del docen-
te pasa a ser el de tutor o acompañante
en ese proceso de aprendizaje y eso faci-
lita el acceso a los lugares más alejados.

¿ Por qué hay tanta demanda de
alumnos extranjeros?
La FBA tienen un prestigio nacional e
internacional muy importante y la
oferta del Proeco está muy consolida-
da.  Se dictan cursos por convenio con
la UBA, UNLP, Universidad del Sur, la
Universidad cubana de La Habana, y
es una propuesta accesible que llega a
través de un campo virtual. Los países
de Latinoamérica no tienen desarrolla-
dos cursos con estas características:
cursos de posgrado dirigidos a bioquí-
micos en actividad y apuntados a
resolver situaciones que se le presen-
tan en el trabajo diario para satisfacer
sus necesidades concretas cumpliendo
con el derecho a actualizarse. De este
modo, Proeco es un programa casi
único, muy especial.

¿Cuál es
su fun-
ción espe-
cífica?
Mi función
como coor-
dinador de los cursos a distancia es el
de asesoría técnica y pedagógica. Me
encargo de disponer las cuestiones téc-
nicas,  de actualizar los sistemas. Soy
bioquímico e informático, cada vez
más informático que bioquímico.
Cuando la informática se cruza con la
salud aporta, potencia y genera nuevas
perspectivas que sin su asistencia son
imposibles. Descifrar el genoma
humano hubiera sido imposible sin la
asistencia informática. Las herramien-
tas químicas ya existían y necesitaron
de las informáticas para poder proce-
sar la información. En el campo de la
educación pasa lo mismo, antes uno
estaba obligado a estar un día, una
hora, en un lugar determinado para
asistir a un curso del Proeco con todo
lo que eso implica, el traslado de los
docentes y alumnos, pérdida de horas
de trabajo,  los costos etc.

¿La educación a distancia a la
larga desplazaría a la presencial?
¿O hay un público para una y
para otra? 
De ninguna manera, esta discusión de
lo virtual contra lo presencial se viene
dando desde la aparición de internet,
el libro papel vs el e-book, los diarios
papel vs los portales de internet, las
radios por internet vs las de radiofre-
cuencia se viene discutiendo hace
tiempo y la realidad es que cada vez se
amplía más el espectro de las posibili-
dades. De hecho, el Proeco probable-
mente nunca hubiese podido tener
alumnos de México, Guatemala, Costa
Rica, Panamá, porque eso hubiese sig-
nificado un costo muy alto. No se trata
de una competencia sino de una com-
plementariedad, es más hoy día se
habla del blended -learning que es el
aprendizaje combinado donde parte de
los cursos se dan de manera presencial
(partes prácticas de laboratorio, por
ejemplo) y otra parte de los contenidos
se dan a distancia. Hay una multiplici-
dad de herramientas que se pueden
vehiculizar a través de la red lo que
hay que hacer es un uso adecuado de
ellas para optimizar el proceso de
aprendizaje.
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Dr. Eduardo Freggiaro, gestor 
de la capacitación a distancia
1.

Acaba de
cumplir 40

años y es el bioquímico
más joven dentro del
equipo del Proeco. Sus
amplios conocimientos
en informática lo han
convertido en un pione-
ro  aplicando las herra-
mientas de internet a la
capacitación de pos-
grado para bioquími-
cos. Docente de la UBA,
hace pocos meses inte-
gra el comité de Inter-
net  y e-Learning de la
IFCC. Apasionado ante
las posibilidades que
ofrecen las nuevas tec-
nologías confía en que
el futuro de la educa-
ción irá de la mano de
la conectividad.



PROECO nace durante el transcurso
del año 1997 como consecuencia de un
proyecto que la Dra. Elena Camps le
presentara al  presidente del Distrito II
de la provincia de Buenos Aires, Dr. Al-
berto Torres, quien en ese momento
también ejercía la Secretaría de la Fede-
ración Bioquímica. Él mismo se encargó
de elevar la inquietud al entonces Presi-
dente de la FABA, Dr. Norberto Cabutti,
quien no dudó en tomar la propuesta y
consolidarla como el quinto programa
de la Fundación Bioquímica Argentina.

Existían hasta ese momento el “Pro-
grama de Control Externo de la Cali-
dad” (PEEC), el “Programa de Detección
de Errores Congénitos del Metabolis-
mo”, el “Programa de Acreditación de
Laboratorios” (PAL) y el “Programa de
Evaluación y Control de Instrumental
de Laboratorios” (PECIL), otorgándole
a este nuevo Programa el nombre de
“Programa de Educación Continua”
(PROECO).

La idea era novedosa: teniendo en
cuenta que hasta ese momento los cursos
se dictaban en las grandes ciudades
donde se encontraban radicadas las dis-
tintas Universidades; PROECO propo-
nía  llevar los cursos de posgrado al lu-
gar de origen de los alumnos garanti-

zando la igualdad en la accesibilidad a
todos los colegas; así fue que los bauti-
zamos como “rotativos y presenciales”.

Fueron nombradas Coordinadoras
Científicas las Dras. Elena Camps y Ma-
ría Cristina Cailliat y yo tuve el honor de
ser elegido como Coordinador General
del Programa.

Recuerdo que en sus comienzos fue-
ron nueve temas desarrollados en 21
cursos. Hoy PROECO puede brindar
más de 130 cursos con distintos temas
relacionados con la profesión Bioquími-
ca.

En 2004 tuvimos la fortuna y el pri-
vilegio de poder incluir en el staff del
programa al Dr. Eduardo Luis Freggia-
ro, bioquímico con muy amplio conoci-
miento de informática, quien se encargó
de organizar la realización de cursos a
distancia a través de Internet utilizando
la plataforma MOODLE, y creando el
Campus Virtual de la Fundación Bioquí-
mica Argentina. Con esta modalidad,
cada alumno puede encontrar su propio
ritmo de estudio, disponiendo del mate-
rial didáctico para su uso exclusivo en el
momento que lo requiera. Estos cursos
se dictan utilizando las nuevas tecnolo-
gías de la información (NTIC). Hoy con-
tamos con la posibilidad de ofrecer a los

colegas 24 cursos para poder ser reali-
zados a través de Internet.

PROECO, después de 16 años de tra-
bajo, llega a todas las provincias argen-
tinas y a todos los países de Latinoamé-
rica. Reconocido por el Consejo Acadé-
mico de la Facultad de Ciencias Exactas
de la Universidad Nacional de La Plata,
según expediente N° 0700-57581/2002
(que se renueva cada 2 años), mantiene
convenios con distintas Facultades de
Argentina y del extranjero.

Lleva dictados 710 cursos por donde
han desfilado más de 23000 alumnos
utilizando los servicios de cerca de 500
docentes de reconocido prestigio.

Podemos asegurar sin temor a equi-
vocarnos que es el mejor Programa de
Posgrado para Bioquímicos de nuestro
país y de toda Latinoamérica.

Como el conocimiento y la tecnología
son muy dinámicos, estamos dispuestos
a brindar cada vez más y mejores pro-
puestas educativas con el ánimo de que
nuestros colegas logren un mejor desa-
rrollo en el ejercicio de su profesión.

Dante Luis Valentini
Coordinador general de PROECO
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¿Cómo se gestó este Programa de
Educación continua de la Fundación
Bioquímica Argentina? 
M.C.Cailliat: Si bien en el año 1997
empezó a desarrollarse el Proeco, su
gestación fue anterior y dio a luz en
noviembre de 1996. El 29 de noviem-
bre de 1996 fui convocada a la Federa-
ción Bioquímica por el Dr. Alberto To-
rres, secretario de FABA en ese mo-
mento, a una reunión en la que se me
comunicó la intención de la institu-
ción de organizar un programa de
cursos con una modalidad diferente.
Ese día conocí a Elena (Camps) y a
Dante (Valentini) y a partir de ahí
hasta hoy formamos un equipo. Elena

había presentado un pro-
yecto que yo conocí en ese
momento y que tuvimos
que reelaborar para que la
versión definitiva fuera
aprobada el 21 de diciem-
bre en la última reunión del
año del Consejo Directivo.
Pasamos los meses de ene-
ro y febrero de 1997 traba-
jando para organizar temas
y lugares donde se dictarí-
an los cursos. En el primer
año, 1997, se dieron en las
sedes de ocho de los distri-
tos, no intervinieron ni el I
ni el X.  Al año siguiente se
incorporaron todos los dis-
tritos, además de otras se-
des en numerosas ciudades
por lo que se dictaron en
hospitales del conurbano y
del interior de la provincia
y también comenzaron a
solicitar cursos otras pro-
vincias.
E.Camps: Es que a media-
dos de los 90, con una si-

tuación económica, política y social
difícil de nuestro país, que afectaba a
los laboratorios, salió la Resolución
254 del Ministerio de Educación,
Ciencia y Técnica que incluía en el Ar-
tículo 43 de la Ley de Educación Su-
perior a la profesión bioquímica, co-
mo de riesgo para la población. Por
ello teníamos la obligación de estar
capacitados para brindar una buena
atención a los pacientes. Era nuestro
deber con la sociedad. Pero también
era nuestro derecho poder capacitar-
nos y para ello necesitábamos de una
herramienta educativa que nos permi-
tiera resolver esas exigencias de ma-
nera fácil y económica. 
Propusimos en principio dictar cursos
cortos, cerca de los lugares de trabajo
o vivienda, en horarios accesibles, me-
diante un acuerdo con FABA, y los
diez distritos de la Pcia. de Bs As que
la integran, los que compartían los
costos con FBA.
M.C. Cailliat: Si bien al comienzo
los cursos se daban solamente los sá-
bados,  ahora se hacen los días que los
distritos eligen según la conveniencia
de los colegas del lugar. Lo bueno del
Proeco es que lleva los cursos al lugar
de residencia de los bioquímicos. Si
piden un curso en Tucumán, lo orga-
nizamos. Y últimamente la mayor de-
manda de cursos se da en el sur del
país, Puerto Madryn, Chubut, Trelew,
Rawson o Esquel. 
E. Camps: Lo que sucedía es que pa-
ra el año 96 -97 había en el país tan
solo 11 facultades nacionales y cuatro
privadas de bioquímica, es decir había
15 lugares para 24 provincias donde
poder hacer un curso de posgrado. A
éstas se sumaban los dictados por
otras organizaciones profesionales re-
presentativas del sector, pero por lo
general, esos cursos eran de larga du-
ración y altos costos que muchos to-
maban para poder certificar los títu-
los. Entonces se nos ocurrió hacer al-
go institucionalmente con FABA como
organismo gremial y FBA como orga-
nismo científico. Planteamos organi-
zar un programa de capacitación, dife-
rente a todo lo hecho hasta el momen-
to que sirviera para actualizar, capaci-
tar y mejorar el trabajo. No cursos
sueltos, sino algo planificado a largo
plazo, que pudiera abarcar al conjunto
del cuerpo bioquímico de todo el país.
Como dice Cristina empezamos en
Buenos Aires y hoy podemos acercar-
los a los colegas de cualquier ciudad

que los necesite.
M.C.Cailliat: nosotros usamos como
sedes para el dictado de los cursos a
los distritos de FABA pero después se
fueron agregando otros lugares. Aun-
que en su gran mayoría son cursos pa-
ra bioquímicos dictados por bioquími-
cos también los hay en temas en los
que participan médicos. Además están
pensados para ser implementados pa-
ra el equipo de salud y sobre todo en
el interior, se hacen en los hospitales y
asisten todos los integrantes del equi-
po de salud.

¿Estos cursos están disponibles para
cualquier bioquímico esté o no federa-
do?
E. Camps: Siempre lo estuvieron, de
hecho participan del mismo más del
85% de los bioquímicos federados y el
55% de los matriculados en la Pcia de
Bs. As., lo que incluye a un importante
número de colegas que trabajan en re-
lación de dependencia pública o priva-
da.

¿En base a qué otras experiencias ela-
boró este proyecto?
E. Camps: Se estudiaron numerosas
experiencias nacionales e internacio-
nales y de todas se tomó lo que más se
adaptaba a nuestras necesidades. De
las nacionales una de las más valora-
das fue la del Colegio de Farmacéuti-
cos de la Pcia. de Bs. As. De otros paí-
ses como Francia, Inglaterra, Canadá,
España, EEUU, México, Cuba, entre
otros, se tomaron numerosas ideas,
pero los planes educativos de la Uni-
versidad de Terbuka de Indonesia que
había tenido que acercarse a los estu-
diantes y no al revés, debido a una re-
alidad económico-social similar a la
de nuestro país a mediados de los
´90, mostraba que habían usado la
red de correos de cada ciudad para
poder llegar a muchos estudiantes.
Nosotros aquí teníamos a la red edili-
cia de los distritos que nos podía per-
mitir llevar los cursos a los alumnos y
de esa manera aumentar su participa-
ción. Todas las experiencias estudia-
das permitieron elaborar una serie de
pasos planificados estratégicamente
para lanzar el PROECO.

¿Cuál es la característica metodológica
de este programa?
E. Camps: en el proyecto presentado
en el año 1996, se concebía a la educa-
ción continua profesional como un

Entrevista a las coordinadoras científicas:
Dras. Elena Camps y Cristina Cailliat 

Capacitadas y con
una vasta expe-
riencia docente, 

las doctoras Elena Camps y
María Cristina Cailliat se
dedican hace más de 16 años a
la coordinación científica del
Proeco. Conscientes de que la
educación continua de los pro-
fesionales bioquímicos redun-
da en la calidad del servicio
que prestan y por ende en la
salud de la población, han tra-
bajado con dedicación y perse-
verancia para acercar esta
crucial herramienta de capaci-
tación a sus colegas.

3.

Elena Camps,  Magíster en Epidemiolo-
gía, Gestión y Políticas de Salud. Licen-
ciada en Ciencias Bioquímicas (Orienta-
ción Bioquímica Clínica) por UNLP.
María Cristina Cailliat,  Magíster en
Ciencias del Laboratorio Clínico, Facultad
de Ciencias Exactas, UNLP, Licenciada en
Farmacia y Bioquímica, Facultad de
Ciencias Exactas, UNLP, Docente Univer-
sitario de la Facultad de Ciencias Exactas
de la UNLP.
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"derecho", en contra de los conceptos de la
época. Tal es así que no fue hasta el año
2008, que la Oficina Regional de la UNESCO
para América Latina y el Caribe reivindicó
este enfoque, concepto que comparte el La-
boratorio Latinoamericano de Evaluación de
la Calidad de la Educación (LLECE). Para sa-
tisfacer ese derecho, esta herramienta debía
ser solidaria e igualitaria. Por eso los cursos
debían ser rotativos. Es decir que un mismo
curso, con los mismos docentes debía ir a to-
das las sedes para que todos los colegas tu-
vieran acceso a él. En cuanto a los costos, pa-
ra ser equitativos serían iguales para todas
las sedes, cualquiera fuera su ubicación geo-
gráfica. La modalidad preferida son los talle-
res de discusión,  tanto presenciales como
virtuales, que permiten detectar aciertos y
errores del trabajo en los laboratorios, para
aprender de ellos y así mejorar la calidad.
M.C.Cailliat: La características de estos
cursos-taller es que el trabajo práctico encar-
gado por el docente, ya sea identificar una
cepa o resolver un vial de analitos de quími-
ca clínica, se evalúa en el próximo encuentro
y de ese modo la relación docente-profesio-
nal es más una relación de pares, una rela-
ción horizontal. Porque también las dudas y
las experiencias de los alumnos son de mu-
cha utilidad.

¿A qué le adjudican el éxito que ha tenido es-
te programa a lo largo de los años?
E. Camps: Este programa ha crecido como
lo demuestran las estadísticas. En estos 16
años se pasó de 9 a 139 temas organizados,
de 21 cursos dictados inicialmente a 710, de
22 docentes a 500. De 10 ciudades con cur-
sos presenciales, a 54 en todo el país y se han
traspasado las fronteras con los cursos a dis-
tancia. De 633 alumnos a más de 23.000.
Nuestro éxito creemos que ha sido el haber-
nos planteado el PROECO como una herra-
mienta para acercar los avances de la ciencia,
pensando que como profesionales y científi-
cos que somos, estudiar nos es gratificante y
necesario para mejorar nuestro trabajo coti-
diano. No se creó para abordar hechos cir-
cunstanciales como la certificación de títulos,

aunque por supuesto los cursos también de-
bían tener validez para eso o para ser presen-
tados en concursos laborales. 
M.C. Cailliat: Estos resultados también son
gracias al aval de la Federación Bioquímica
de la Pcia. de Bs. As. y a la FBA. Cuando en
el año 1999 nos trasladamos a la sede de
FBA en la ciudad de Buenos Aires  tuvimos
oportunidad de hacer cursos de larga dura-
ción que se llevaban a cabo en un salón de
esta sede y esta modalidad  se ha hecho has-
ta el año pasado. Este año 2013 los cursos
largos se van a dictar en un salón que tiene la
Universidad de Luján en Capital.

¿En qué consiste la actividad de coordina-
ción científica que llevan a cabo?
M.C. Cailliat: Nosotros conformamos la
coordinación científica central y diseñamos
el temario de los cursos en base a las encues-
tas que realizamos entre los participantes y
de allí recabamos información de los asisten-
tes en cuanto a la satisfacción de las expecta-
tivas del alumno así como de los temas que
desearía se aborden en futuros encuentros. 
E. Camps: procesamos esos datos y vamos
incorporando temas nuevos en diversas mo-
dalidades que van de cursos cortos, rotativos,
largos, presenciales, a distancia.  Contacta-
mos a los docentes que trabajan o investigan
en los temas pedidos y discutimos con ellos
la metodología, es decir, la duración, el tipo
de curso y nos ocupamos de todo lo que hace
a la organización, gestión y logística.

¿Qué cantidad de profesionales participan de
este programa?
E. Camps: En 16 años han participado
23.274 alumnos. Cada año aumenta el nú-
mero de participantes, en el 2012 fueron
2.120. Hoy podemos decir que de 2.000 fe-
derados bonaerenses más del 85% ha partici-
pado en este programa. De ellos 64% son
mujeres y 36% varones. Fuera de los federa-
dos, la participación también es importante.
De los bioquímicos matriculados en el Cole-
gio Profesional de la Pcia. de Bs. As., más del
55% participan del programa y eso incluye
federados y no federados es decir, que se
desempeñan en la actividad privada o públi-
ca. También participan colegas de otras pro-
fesiones y alumnos del último año de la ca-
rrera. Según los temas también técnicos de
laboratorio y enfermería con los cuales com-
partimos el trabajo.

¿Qué edades promedio tienen los alumnos
de los cursos?
E. Camps: La mayoría de los alumnos de
los cursos presenciales tiene un promedio de
50 años. Con la incorporación de los cursos a

distancia aumentó mucho la participación
sobre todo de gente joven. Hay bioquímicas
jóvenes recientemente madres que nos agra-
decen los cursos a distancia porque de no ser
por esa modalidad no hubiesen podido acce-
der a la actualización.
M. C. Cailliat: Sin embargo, es muy impor-
tante y gratificante la experiencia para el do-
cente, particularmente, la relación presencial
y el contacto con los alumnos y el reencuen-
tro con ex compañeros de Facultad y hasta
con ex alumnos. Sobre todo en el interior del
país en las provincias, la gente es muy acoge-
dora, está muy ávida de recibirnos y agrade-
ce infinitamente.

¿En qué consisten los acuerdos que han fir-
mado con ciertas universidades?
E. Camps: Estos acuerdos le dan solidez al
programa y generan un espacio de intercam-
bio entre el laboratorio privado, el hospital
público y el ámbito académico. En este mo-
mento hay diez convenios de cooperación
con universidades e institutos del país y del
exterior y otras organizaciones de profesio-
nales. Mediante estos acuerdos las institucio-
nes participan con sus docentes, difunden las
actividades y avalan el programa de tal modo
que los diplomas de los cursos llevan los se-
llos y las firmas de las instituciones partici-
pantes, además de las de los docentes.

¿Cómo descentralizan la coordinación?
M. C. Cailliat: una colaboración muy im-
portante que se está afianzando cada vez
más es la actividad de los coordinadores zo-
nales, la parte descentralizada del programa.
Hay bioquímicos coordinadores que inme-
diatamente entendieron bien lo que era el
programa y colaboraron en todos los distri-
tos. 

Ustedes tienen disponible un amplio registro
cursos. ¿ Pero eso no quiere decir  que se dic-
ten todos?
M.C. Cailliat: Noooo. Tenemos disponibles
139 cursos de los cuales hay 116 presenciales
pero año a año se organiza un cronograma.
Ya está hecha la selección para este año pero
eso no quita que pueda incorporarse algún
otro, por eso siempre recomendamos remi-
tirse a la página de internet que tiene la in-
formación actualizada. A mediados de año
vamos haciendo los pedidos de cursos a los
distintos lugares y luego hay que coordinar la
disponibilidad de los docentes, la modalidad
del curso, si va a ser un taller o no, entre
otros asuntos, y eso lleva varios meses para
organizar con anticipación las actividades del
año próximo. Además desde 2000 contamos
con el Libro Anual del PROECO, que además
de subirse a la web sale impreso en enero de
cada año y allí se divulgan los temarios, los
profesionales que los dictan y las modalida-
des de cada uno de los cursos.

¿Qué cantidad de cursos se dictan con moda-
lidad de taller?
M. C. Cailliat: La gran mayoría y otros
los estamos tratando de transformar. Sin
embargo, en algunos temas no se pueden
manejar muestras biológicas, y entonces se
recurre a la búsqueda bibliográfica y la dis-

Aunque destinado desde sus inicios a todos los bioquími-
cos, comenzó como plan piloto para los bonaerenses a
partir del acuerdo y el aval de la Federación Bioquímica
y de los diez distritos de la provincia de Buenos Aires. El
PROECO, que fue el quinto programa de la FBA, hoy ya
llega a todo el país, a toda Latinoamérica y a otros cole-
gas del resto del mundo.



cusión de casos clínicos.
E. Camps: A veces hay mostraciones
con material preparado por los docentes,
pero en la mayoría de los cursos se dis-
cuten los datos del laboratorio notifica-
dos voluntaria y anónimamente. La coor-
dinación epidemiológica del PROECO
organiza esos datos y los docentes pue-
den desde ellos detectar las metodologías
correctas y los errores. Es decir hacer un
uso didáctico del error en el modelo de
aprendizaje, que permite una educación
personalizada. Otro caso se da con te-
mas de biología molecular porque es

una rama que recién
empieza y es necesa-
rio transmitir los últi-
mos conocimientos y
las nuevas tecnologí-
as.
Además, estas notifi-
caciones bioquímicas
que se usan en los
cursos sirvieron en
algunos casos para la
presentación de tra-
bajos científicos en
congresos o termina-
ron convirtiéndose en
artículos que se pu-
blicaron en el Acta
(ABCL ) e incluso
permitieron a los bio-

químicos detectar e intervenir para re-
solver problemas de salud de la pobla-
ción.

¿Cómo evalúan el rendimiento pedagógi-
co de los cursos?
E. Camps: Esencialmente por cómo ha
incidido en la modificación de los hábitos
laborales ya que el 57% implementó nue-
vas técnicas, el 83% mejoró las existen-
tes, el 74% modificó las indicaciones a
los pacientes, el 63% los protocolos y el
55% ha modificado la aparatología. En
cuanto a la evaluación en clase no esta-
mos de acuerdo con los criterios tradicio-
nales. Sin embargo, hay docentes que los
siguen utilizando. El sistema de evalua-
ción que preferimos es durante el des-
arrollo de los talleres donde se discute el
trabajo entre pares, entre profesionales
que están en actividad sometidos a una
evaluación continua. 
M. C. Cailliat: El docente evalúa al
alumno a través de lo que el alumno pre-
gunta, no de sus respuestas. 
E. Camps: Las mejores preguntas indi-
can la mejor comprensión del tema. Des-
pués hay una evaluación formativa es de-
cir, al final se discuten los aciertos, los
errores y no importa personalizarlos, si-
no que todos se van del curso con un cú-
mulo de conocimientos adquiridos en
conjunto. Poner aprobado o desaproba-

do es una metodología antigua que no
aporta nada a la construcción de conoci-
miento aunque eso nos ha valido discu-
siones con algunos docentes. Pero tam-
bién los alumnos evalúan al programa
mediante encuestas y han calificado de
excelente el desempeño docente y la uti-
lidad práctica de los cursos.

¿Cuántos docentes participan?
M. C. Cailliat: De los 500 docentes, la
mayoría son bioquímicos, pero también
hay médicos, veterinarios, bacteriólogos
y biólogos. En los cursos de pediatría
participan médicos y en los de enferme-
dades infecciosas de la mujer embaraza-
da médicos y bioquímicos.
E. Camps: Cada año participan en los
cursos unos 100 docentes, ya que como
dijimos de los 139 temas a desarrollar so-
lo se dictan por año una parte de ellos.
En los cursos de enfermedad celiaca
también incluimos a las ONGs de los pa-
cientes que junto al médico y al bioquí-
mico enriquecen el encuentro.

¿Qué están planificando para un futuro
próximo?
E. Camps: Durante el 2013 ya tenemos
pedidos 45 cursos presenciales y se dicta-
rán unos 25 cursos a distancia. Es decir
que superaremos a los años anteriores
con un total de 70 cursos •
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El Art. 43 de la Ley de

Educación Superior

incluia a la profesión bioquí-

mica, como de riesgo para la

población. Por ello teníamos

la obligación de estar capaci-

tados para brindar una buena

atención a los pacientes. Era

nuestro deber con la sociedad



Doctora en Microbiología y Quími-
ca Clínica, Leslie Caroza es una
joven profesional de 33 años egre-
sada de la Universidad de Costa
Rica. Oriunda de la capital, San
José de Costa Rica, actualmente
trabaja para la Caja costarricense
del seguro social, en la provincia
de Limón ubicada en la región
Atlántica del país y es directora del
Laboratorio de la Clínica de Valle
la Estrella. Leslie ha participado
asiduamente del servicio de educa-
ción a distancia de FBA.

“He llevado a cabo cuatro cursos
de actualización: El laboratorio en
la Insulino resistencia; Métodos de
diagnóstico de la malnutrición;

Actualización en el virus de la
Hepatitis C y Protozoarios intesti-
nales. Esos cursos me permitieron
actualizar ciertos conocimientos
sobre todo en aquellas áreas de
mayor interés y utilidad para la
población para la que trabajo,
pacientes de zonas rurales con
necesidades particulares”.
Leslie evaluó las ventajas de la
modalidad virtual. “ He logrado
tener acceso a la formación
continua aún estando lejos de
la capital de mi país”. Sin
embargo –aclaró–estar en una
zona bananera que presenta ciertas
fallas de conectividad me ha dificul-
tado en ciertas ocasiones entregar a
tiempo tareas y evaluaciones •

Acceso a la educación continua

Dra. Amelia Morales, Química con
orientación en Análisis Biológicos, exjefa
del Laboratorio del Hospital de Oncología
de Lanús.

Dra. Adriana Maritato, Bioquímica, Co-
coordinadora de la Comisión de Cursos y
Docencia del CEABI Distrito II de FABA.

Las doctoras Adriana Maritato y  Amelia
Morales iniciaron su experiencia en el dicta-
do de cursos a distancia en 2012 con el tema
Estudio del Balance de Contenido Vaginal,
una metodología accesible al laboratorio
periférico, de menor complejidad cuyo resul-
tado logra  el más alto valor predictivo
actual para el diagnóstico de
vaginosis/vaginitis y sus variables más pre-
valentes. “Las actividades que proponemos
son muy dinámicas, utilizamos muchas foto-
grafías, ya sea de frotis en fresco, con colo-
ración de Gram y Giemsa de nuestro labora-
torios. También planteamos casos clínicos
donde los participantes tienen que proponer

cómo proseguir los estudios y a qué nivel de
estudio se debe recurrir “, explica Maritato y
–agrega– las herramientas que brinda
internet son las más apropiadas para vehi-
culizar esta comunicación entre docentes y
alumnos, alumnos que también participan
aportando sus propios casos al aplicar en
forma inmediata BACOVA en la práctica
diaria”.

Al finalizar los cursos, el fluir de la comu-
nicación no se detiene. “Hemos abierto un
facebook desde el año 2010, “Capacitación-
Bacova” en el que tanto nosotras, las docen-
tes, como los participantes de los cursos,
como otros tantos colegas en las redes socia-
les, interactúan con comentarios y con expo-
sición de casos y toda consulta o comentario
lo respondemos de inmediato y en aquellos
casos en que exceden a nuestros conocimien-
tos son elevados al cuerpo de consultores del
Prosar”.

Maritato y Morales han tenido alumnos

de Costa Rica,
Paraguay, Perú y
México, de 21 pro-
vincias argentinas
y de más de 22
localidades bonae-
renses.

“Los cursos a distancia fueron una expe-
riencia muy positiva, energizante y motiva-
dora para nosotras. Por los comentarios
recibidos al finalizar el curso interpretamos
que habíamos alcanzado la meta”.

“Los colegas que han participado trabaja-
ron muchísimo. Todas las semanas le agre-
gábamos actividades y respondían”.

Estas docentes reconocen que también les
ha tocado ser alumnas.  “Proeco es sin lugar
a dudas un programa muy útil para los bio-
químicos que queremos capacitarnos y
actualizarnos, nos da la posibilidad de elegir
temas que queremos conocer o bien perfec-
cionar para nuestro trabajo diario” •
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La doctora Susana Di Bartolomeo parti-
cipa como docente en el Proeco desde
2.000. Bioquímica, especialista en Micro-
biología Clínica, y Jefa de la Sección Micro-
biología y Parasitología del Hospital Posa-
das, ha dictado cursos sobre infecciones del
tracto genital femenino y su transmisión al
recién nacido, en particular las producidas
por Chlamydia trachomatis y Streptococcus
agalactiae en la modalidad presencial en
los diez distritos bonaerenses. Entusiasta de
la metodología práctica de este tipo de
capacitación de posgrado, Di Bartolomeo
explica: “En los cursos-taller se prioriza el
aspecto práctico para que el alumno parti-
cipe. En la primera clase además de la
información teórica se le da al colega un

material biológico, muestras incógnitas,
para que procese en su lugar de trabajo.
Antes del segundo encuentro, los alumnos
deben enviar los resultados que se expon-
drán en la segunda clase. Se realiza un inter-
cambio muy dinámico de opiniones entre
docentes y alumnos, y estos resultados for-
man parte de la evaluación”. Para la espe-
cialista, “trabajar con las muestras” demos-
trará el nivel de aprendizaje y conocimiento.
Sin embargo –aclara– aunque no todos
resuelven correctamente el trabajo práctico
se valora el esfuerzo de aquellos colegas que
aún sin contar con laboratorios con la última
tecnología deben arreglárselas para llegar a
un buen resultado.

Además Di Bartolomeo cuenta que se le

remite a los alumnos una encuesta que reca-
ba información acerca de metodologías, ins-
talaciones y equipamiento de microbiología
disponibles. Por último, los alumnos también
aportan resultados epidemiológicos de cada
lugar de trabajo.

“Considero que esta triada es de utilidad
para que la evaluación que es continua
durante el curso termina siendo formativa
para el conjunto de los participantes”.

Di Bartolomeo concluyó: “ A lo largo de mi
corta experiencia por los distintos sitios por
los que he transitado, me he encontrado con
gente ávida por más y más conocimientos,
por ello me gustaría que esta modalidad de
taller se difunda con más frecuencia” •

La voz de una especialista en cursos  presenciales

" Comenzamos a participar en los cursos
presenciales del PROECO en 1997 y
desde entonces hemos asistido a más de
cuarenta cursos", cuentan los doctores
Viviana Corigliano y Félix Sétula que
son socios en un laboratorio de Merce-
des y además marido y mujer.
Ambos reconocen los beneficios de
tomar contacto con profesionales espe-
cializados. "El asistente a un curso siem-
pre vuelve a su lugar de trabajo con
conocimientos nuevos e ideas claras que
puede aplicar en su desempeño profesio-
nal, tales como modificar ciertos valores
de referencia o hacer ajustes a ciertas
técnicas de trabajo", sostienen.
Corigliano y Sétula todavía no han

incursionado en cursos a distancia pero
consideran que "los cursos presenciales

tienen el plus de interactuar con el
docente en forma directa, de conversar
temas relacionados al curso, de pregun-
tar dudas y de disfrutar de momentos de
camaradería". Además -agregan- por lo
general los docentes nos dejan sus mails
para contactarnos con ellos a futuro
ante eventuales consultas.

La pareja de bioquímicos, que pertenece
al Distrito V de Luján, provincia de Bue-
nos Aires, coincide en que el PROECO es
de gran ayuda para la actualización
permanente del profesional por la varie-
dad de temas abordados. "La educa-
ción continua nos permite resolver
los problemas de nuestros pacien-
tes y ofrecer así un mejor servi-
cio." •

Una interacción que despeja todas las dudas

Los protagonistas: docentes y alumnos
Docentes a la distancia

4.



En estos 16 años se pasó de
7 a 139 temas;  de  21 cursos
iniciales, se llegó hoy a 710,
mientras que los docentes
pasaron de 22 a 500 en la

actualidad. De las 10 primeras ciudades
donde comenzaron los cursos, hoy se han
multiplicado por medio de sedes rotativas
en  54 ciudades del país, llegando con los
cursos a distancia a todas las provincias
argentinas, a toda Latinoamérica y a
otros países extranjeros. A su vez, el
número de alumnos, que en 1997 fue de
633  ha alcanzado a 23.274 al finalizar el
año 2012.
Su funcionamiento se mantiene estable,
dictándose cada año entre 40 a 50 cursos,
con la participación de un promedio de
1454 alumnos, en los que se desempeñan
de 80 a 100 docentes.

Marco Institucional

El PROECO ha ganado reconocimiento a
través del crecimiento de convenios con
diversas instituciones.

Convenios de Cooperación 

1. Facultad de Farmacia y Bioquímica
de la Universidad de Buenos Aires.

2.Facultad de Ciencias Exactas de la
Universidad Nacional de La Plata.

3.Facultad de Ciencias Bioquímicas y
Farmacéuticas de la Universidad
Nacional de Rosario.

4.Facultad de Biología de la Universi-
dad de La Habana - Cuba 

5.Consejo Científico Veterinario de la
República de Cuba.

6. Instituto de Virología “Dr. Julio I.
Maiztegui” de Pergamino.

7. Asociación Bioquímica Argentina.
8.Colegio Oficial de Farmacéuticos y

Bioquímicos de Capital Federal.
9. Universidad Nacional del Sur.
10. Sociedad Argentina de Pediatría.

Reconocimiento

A su vez, en el año 2002, la Facultad de
Ciencias Exactas de la UNLP otorgó un
reconocimiento al Programa en su con-
junto. Citamos el texto de la resolución:
“Programa de Educación Continua reco-
nocido por la Facultad de Ciencias Exac-
tas de la Universidad Nacional de La
Plata Exp. Nº 700-57581/2002”, el cual se
ha renovado cada dos años hasta el pre-
sente.
Además de las mencionadas anteriormen-
te también auspician las siguientes:
• Facultad de Medicina de la Universidad
Nacional del Salvador
• Facultad de Ciencias Exactas, Químicas y
Naturales –U. de Morón

Se analizan año a año miles de encuestas
de opinión, las que muestran una valora-
ción positiva del programa. Han sido cali-
ficados como:
Excelentes: el “Desempeño Docente”, y la
“Utilidad para la Práctica Profesional de
los cursos”. 
Muy buena: la “Calidad de los Contenidos
de la Enseñanza”
Buena: la “Satisfacción de las Expectati-
vas”.
PROECO. se ha convertido en una herra-

mienta de intervención estratégica, capaz
de colaborar para generar nuevos mode-
los y procesos de trabajo en los laborato-
rios a través de la transformación de la
práctica cotidiana. Su modalidad particu-
lar permitió una mayor equidad, favore-
ciendo la igualdad de oportunidades de
acceso a la actualización de conocimien-
tos. Su metodología innovadora, planifi-
cación estratégica, perfil gerencial, proce-
so de gestión y táctica operacional lo
ponen a la cabeza de los modelos educati-
vos de posgrado actuales.

PROECO en números

 PROECO 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 97/12

Nº Cursos Presenciales 21 37 58 45 51 36 38 50 41 34 32 28 26 34 28 35 594

Alumnos presenciales 633 1066 1824 1848 1994 1511 1366 1419 1209 816 800 512 635 887 717 1145 18382

Nº Cursos a distancia 0 0 0 0 0 0 0 0 4 13 13 14 18 13 20 21 116

Alumnos a distancia 0 0 0 0 0 0 0 0 161 621 465 458 907 512 793 975 4892

Total de cursos 21 37 58 45 51 36 38 50 45 47 45 42 44 47 48 56 710

Total de alumnos 633 1066 1824 1848 1994 1511 1366 1419 1370 1437 1265 970 1542 1399 1510 2120 23274
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Este cuadro  nos
revela datos de los
direfentes cursos,
alumnos y modali-
dades del PROECO
desde 1997 hasta el
2012

Ir al Campus: Usted podrá leer con su celular el códi-
go QR. Para acceder a la oferta completa de cursos
2013: www.fba.org.ar/proeco/calendario.html
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